LINCHAMIENTOS EN MÉXICO: EXPLICACIÓN A PARTIR DE LA TEORÍA MIMÉTICA DE RENÉ GIRARD





Francisco Manuel Lorenzo Valdés
Facultad de Comunicación
francisco lorenzo@anabuac mx

INTRODUCCIÓN

El aumento de los linchamientos en el México actual tiene como explicación común el descontento que algunas comunidades sienten frente al incremento de la delincuencia y la impunidad, y al deterioro de las instituciones de seguridad. Dichas explicaciones no son del todo convincentes, ya que el fenómeno tiene raíces en el origen mismo de la civilización y en un mecanismo primitivo para expulsar la violencia.

El antropólogo francés René Girard demuestra que todo deseo es mimético. Los individuos de un grupo imitan los deseos de otros, quienes a su vez se convierten en modelos y en nuevos imitadores. Este mecanismo es eminentemente autodestructivo, ya que produce rivalidades entre los miembros de un grupo quienes buscan poseer lo que tienen sus modelos. En un estadio primitivo y pre-cultural, la consecuencia última del deseo mimético es la violencia mimética, la cual pone en riesgo la supervivencia del grupo. La resolución de la violencia de "todos contra todos" es a través de la búsqueda de un "chivo expiatorio", es decir, sacrificar a uno para que pague por todos.

MATERIAL Y MÉTODO

Investigación explicativa, a partir de los postulados de la antropología filosófica de René Girard.

RESULTADOS

La turba que asesina a un inocente lo hace por un reflejo mimético y como un elemento aglutinante del mismo grupo social, el cual evita con este acto el que sus miembros se destruyan entre sí.

Girard señala que el sacrificio de una víctima inocente aparece reflejado en los más antiguos rituales y es elemento fundacional de toda cultura. Este contagio mimético de ejercer la violencia en contra de un chivo expiatorio, dice Girard, opera como una contaminación intelectual y espiritual, ya que cada persona que participa directa o indirectamente en el linchamiento se convence así misma de que participa en la destrucción de sus propios males.





DISCUSIÓN

El linchamiento de inocentes en la actualidad se convierte en una aberración de la misma sociedad. Su carácter violento, irracional y primitivo nos habla de un mecanismo de integración social que aparece en momentos en los que los sistemas de convivencia se ven amenazados.

Ante la indiferenciación de sus miembros, la sociedad genera un consenso (que es en realidad una creencia), de que existe alguien ajeno o extraño al grupo que es el verdadero culpable de sus desgracias. Este consenso social en torno a la culpa ayuda a que el grupo humano canalice sus angustias, frustraciones y problemas a partir de una sustitución, la cual es encarnada en un chivo expiatorio.



REFERENCIAS

- 1. Girard R. La violencia y lo sagrado. Barcelona: Anagrama; 1983.
- 2. Girard R. El chivo expiatorio. Barcelona: Anagrama; 1986.
- 3. Girard R. The first stone. Renascence. 1999;52(1):5-17.
- 4. Godínez E. Los linchamientos en México: Más allá del escándalo. Horizontal. [Internet]; 2015. Disponible en:

https://horizontal.mx/los-linchamientos-en-mexico-mas-alla-del-escandalo/

5. Rodríguez GR, Veloz Ávila NI. Violencia social: geografía de los linchamientos en México. El Cotidiano. 2016;200:147-156.